



LE MOT DU MAIRE

Cette année 2022 aura été le théâtre d'évènements sur le plan national et international, impactant de manière importante notre vie quotidienne :

- L'épidémie de COVID 19 qui n'en finit pas de muter, semant désolation, incompréhension, interrogations et son lot de mécontentement.
- La guerre en Ukraine, aux portes de l'Europe, avec les problèmes d'approvisionnement d'énergies.
- L'inflation, conséquente, qui plombe les revenus des ménages et fragilise l'équilibre social.
- Les suites des élections présidentielle et législative, la majorité relative à l'Assemblée nationale, les débats houleux,...

Au plan intercommunal, le Pôle Jeunesse a vu le jour et se profile la résidence autonomie de Foix dont les travaux débuteront en 2023. En matière de mobilités, le réseau de l'Agglobus s'est étendu et offre un cadencement plus soutenu. Les aménagements de zones économiques se poursuivent pour accueillir de nouvelles entreprises. Le PLUi-H, consécutif à la prise de compétence se construit.

Dans la vallée, le projet de maison de santé est en réflexion, porté par des professionnels (médecin, orthophonistes, naturopathe) et soutenu par un collectif. Sur Bénac, malgré la canicule, le Cami a encore attiré son lot de visiteurs et les festivités de cet été ont séduit (cinéma de plein air, soirée conte, pétanque, mounjetado, bal et animations musicales). Mais la réalisation phare de cette année est sans conteste le square de jeux, espace privilégié par les enfants et les familles. Le fleurissement a été assuré, malgré les restrictions dues à la canicule, les décisions des jurys (département et région) sont venues récompenser nos efforts.

A l'aube de cette nouvelle année, il m'appartient de vous adresser, au nom de l'ensemble du Conseil Municipal, nos meilleurs vœux pour 2023.

SMECTON

Le Centre de tri du SMECTOM du Plantaurel à Varilhes, dans sa version rénovée, a été inaugurée en septembre.

De nouvelle génération, il va permettre de traiter tous les emballages (plastiques, recyclables ...) de l'ensemble du département et alléger les résidus ultimes envoyés à l'enfouissement à Berbiac.





LE BON GESTE C'EST D'ALLER EN DÉCHÈTERIE



PENSEZ AUX CONSIGNES DE TRI

Tous les plastiques se recyclent

SAUF

Les emballages des produits dangereux.

L'AGGLO

MOBILITES

Depuis le 28/08, l'Agglo s'est dotée d'un nouveau réseau de bus, l'Agglobus. L'attributaire du marché de transport est Keolis qui avait pour mission d'étendre le réseau de desserte et d'optimiser les rotations. Doté de nouveaux véhicules don un électrique, ce service permet d'accéder plus facilement aux zones d'emploi, aux services, à l'hôpital, aux centres de formation et de se connecter au réseau ferroviaire en gares de Foix et de Varilhes.

Quatre lignes et un TAD (Transport à la demande) sont maintenant opérationnels.



Renseignements en mairie - voir plan

PLUi-H

L'AGGLO Foix Varilhes détient désormais la compétence 'Urbanisme' et a décidé de se doter d'un Plan Local d'Urbanisme Intercommunal et de l'Habitat.

Les premières études ont commencé avec l'appui de l'AUAT (Agence d'Urbanisme de l'Agglomération Toulousaine). Les différentes phases vont se dérouler pour une approbation en 2025.

Dans l'intervalle, les dispositifs communaux s'imposent.

L'AGGLO

CONSEIL EN ENERGIE PARTAGE

C'est un dispositif mis en place et animé par l'Ademe pour accompagner les collectivités locales sur les thématiques de l'énergie et de l'eau dans le patrimoine communal et intercommunal.

De fait, c'est la mutualisation d'un technicien sur les axes de travail : économie d'énergie et d'eau des bâtiments publics, développement des énergies renouvelables, sensibilisation à la transition énergétique et développement durable.

Bénac a adhéré au processus et compte bien tirer quelque bénéfice de cette intervention en matière de réduction des coûts de l'énergie et d'isolation des bâtiments.

L'AGGLO

L'Agglo est toujours en mouvement. A la suite des préconisations de la CRC (Cour Régionale des Comptes), le transfert de l'Estive, de la commune de Foix à L'Agglo, sera effective en 2023. La commission ad 'hoc (CLECT) en a validé le principe et les éléments financiers.

Le projet de cinéma (3 salles) avance. La localisation est trouvée tout près du Champ de Mars à Foix, les études de faisabilité, le montage administratif et financier sont en cours.

La résidence autonomie de Foix dont le projet architectural a été arrêté verra la pose de la première pierre au printemps 2023 et son achèvement en juin 2024. L'extension du pôle administratif de l'Agglo se profile, dans le prolongement de la crèche.

Une info importante pour toutes celles et ceux qui n'ont pas de médecin traitant attitré :



Panneau pocket

Depuis le mois d'août, l'application mobile panneau pocket est accessible à tous(tes). Une application destinée à prévenir et informer la population.

Si ce n'est pas déjà fait, pensez à télécharger l'application sur votre mobile pour recevoir les infos sur notre village.



Broyage

En complément des opérations de broyage via le kiosque dédié, 2 fois l'an, le SMECTOM met à disposition de la commune et de ses agents formés à la manœuvre un broyeur de grande capacité.

A la demande des particuliers, ce broyeur pourra intervenir, selon disponibilités, tout au long de l'année.

Le broyeur de la commune reste à disposition des usagers comme auparavant.

Informations en mairie.

Extinction des lampadaires

Comme de nombreuses communes et après délibération en conseil municipal, le conseil a décidé de procéder pour le début 2023 à l'extinction des luminaires publics pour une partie de la nuit (le créneau le plus probable serait de 23h à 6h).

De multiples raisons nous ont poussé à prendre cette décision parmi lesquelles :

- Réaliser des économies budgétaires : • 20% : c'est la part de l'éclairage public dans les dépenses énergétiques d'une commune ;
 - 50% : c'est la part de l'éclairage public dans la consommation d'électricité de la commune ;
 - 11.74€/an/habitant : c'est le coût moyen de l'éclairage public par habitant
- Limiter la consommation d'énergie: • Pour réduire les émissions de gaz à effet de serre et les déchets toxiques,
 - Pour préserver les ressources naturelles et diminuer la dépendance aux sources d'énergie importées (pétrole, uranium, gaz, etc...),
 - Un potentiel de 40 à 75% d'économies d'énergie est dès aujourd'hui possible en modernisant les installations et en paramétrant une extinction nocturne.
- **Protéger la biodiversité**: Un environnement nocturne est essentiel pour toutes les espèces, notamment parce qu'il contribue à leur bon fonctionnement physiologique et à leur rythme biologique.

Festivités

Marché des producteurs

Le relâchement des mesures sanitaires a permis la tenue de notre marché de créateurs/producteurs le 10 juillet accompagné du vide grenier sur la place.

De belles créations étaient proposées ainsi que de bons produits locaux mais aussi les merveilleux bonzaïs de Jean-François et son exposition de jeux anciens en bois qui ont fait le bonheur des plus jeunes.

La pause de midi nous a rassemblés autour d'un excellent repas concocté par Lionel avec une paella succulente.

Soirée conte sur le Cami des Encantats

La deuxième animation estivale a eu lieu le 21 juillet avec la soirée contes sur le Cami. De nombreux spectateurs ont fait le déplacement pour arpenter les rues du village et s'arrêter auprès de quelques scènes pour écouter les histoires contées par David Tormena. De retour à la mairie toutes et tous ont pu partager le verre de l'amitié autour de quelques gourmandises.

Fête

La fête de retour...

Pour son retour, le week-end de la fête du village s'est déroulé sur 3 jours, une première !!!

Profitant de la programmation de la séance de cinéma de plein air le vendredi, le comité des fêtes a pris la décision de mettre en place quelques animations dès le vendredi.

Nous avons donc pu profiter d'une animation musicale à l'heure de l'apéro avec la buvette et une restauration rapide fortement appréciée tout comme les pop-corns durant la projection.

Le samedi après-midi a vu s'affronter de nombreuses équipes de pétanque avant la mounjetado de rigueur préparée par notre cuisinier désormais attitré « Lionel ». D'après les nombreux retours, tout le monde a apprécié le repas et le service. Il était ensuite l'heure d'aller faire quelques pas de danses au rythme des tubes interprétés par l'orchestre Acropole.

Le dimanche, pour finir ce beau week-end, a été tout aussi bien réussi. Nous nous sommes retrouvés nombreux autour de l'apéro servi par le conseil municipal. Le moment était tellement agréable qu'un concours amical de pétanque a été improvisé.

Remercions toutes les personnes impliquées dans la réussite de toutes ces festivités et souhaitons qui durent tous ces moments de convivialité.

Fleurissement

Bénac peut s'énorgueillir de la qualité de son fleurissement, associé qu'il est aux récentes réalisations (jardin) et au parcours du Cami des Encantats.

La Région Occitanie a confirmé le classement du label 2 fleurs lors d'une cérémonie de remise des prix le 1^{er} décembre à Carcassonne et auparavant, le Département de l'Ariège avait primé la commune le 17 novembre et ainsi validé les efforts consentis. Bénac a justement consenti à l'arrosage des compositions, ce qui a valu au maire, intuitu personae, de se voir signifier un rappel à la loi, assorti de sursis, par les services de l'OFB.

Mais pas de quoi nous décourager, 2022 est finie, vive la campagne 2023.



Encantats

Cet exercice 2022 aura encore vu défiler bien des touristes venus admirer le village et son animation, le Cami des Encantats. Quelques 33 personnages ont gonflé la population résidente et fait le bonheur des promeneurs.

La scène phare cette année s'est tout naturellement située au jardin d'enfants dont l'inauguration coïncidait avec le démarrage de la saison touristique

Sous la houlette de Jacques Piquemal, une nouvelle campagne va débuter en février 2023. Ce fleuron de notre village, connu et reconnu bien au-delà de la vallée fait le ravissement de nombreux touristes et randonneurs.

Toutes les bonnes volontés sont attendues pour habiller, coiffer, chausser les personnages qui agrémenteront le parcours.



Notre commune

11 novembre

L'incontournable cérémonie en commémoration à nos chers poilus s'est déroulée sous un temps quasi estival. Le dépôt de gerbe et les discours de Mr Le Maire et de son premier adjoint ont précédé la minute de recueillement avant de partager le verre de l'amitié offert par le conseil municipal.



Noël des enfants et repas des anciens

Samedi 17 décembre Les anciens du village se sont retrouvés autour du traditionnel repas de fin d'année Ce fut au tour des plus jeunes de profiter pour partager un grand moment de convivialité. La trentaine de convives a apprécié les mets proposés et la magnifique réalisation représentant l'aire



Dimanche 18 décembre

du spectacle 15M2 présenté par « le poil flou » avant le passage du Père Noël et sa hotte remplie de cadeaux. Un goûter a ponctué ce bel après-midi.





NOTRE VALLEE

FOIRE DE LA BARGUILLERE

Les 17 et 18 octobre derniers, de nombreux acteurs du monde agricole de notre vallée descendaient à la cité comtale pour y proposer leurs produits et mettre en avant leur savoir-faire.

Devenue incontournable, cette foire agricole est certainement la plus belle du genre dans notre département et les visiteurs ne s'y trompent pas car ils y sont fidèles et de plus en plus nombreux.

Si vous faisiez parti de ces derniers, vous avez pu admirer tout d'abord sur les allées de Vilotte les outils et engins agricoles ou forestiers toujours impressionnant tant par leur format que par leur rendement.





Le temps de se replonger dans le passé de nos campagnes quelques vieilles machines parcouraient les rues de Foix et vous n'aurez bien sûr pas manqué l'école à l'ancienne présentée par notre instituteur local M.Piquemal qui avait fait le déplacement avec quelques uns de nos Encantats.

Le Champ de Mars, comme à l'accoutumée, vous a permis de déguster et/ou d'acheter de bons produits locaux de qualité avant de pouvoir contempler le résultat issu du travail de nos dizaines d'éleveurs représenté par des animaux plus beaux les uns que les autres.



Mille mercis à Rambail en Barguillère et toutes les personnes investies tout au long de l'année pour pouvoir nous présenter une si belle foire mettant en valeur notre ruralité.

Souhaitons que cette manifestation perdure.

LA VALLEE

Pour la deuxième année, deux belles initiatives sur lesquelles nous avions fait un focus l'année dernière et qui font leur chemin pour le plus grand bonheur des Barguillérois(es) et des estivants.

Cinéma de plein air

Le festival intercommunal s'est poursuivi avec quatre projections pour cette année 2022 dans les communes de la vallée qui n'en avaient pas profité l'année précédente dont la nôtre. Une programmation pour notre village qui ne pouvait pas mieux tomber pour le vendredi de la fête

Bon nombre de spectateurs avait fait le déplacement pour profiter d'un bel apéritif organisé par le comité et en suivant de la séance cinéma en dégustant quelques pop-corns devant « les folies fermières ».



Les mercredis de l'Arget

La deuxième manifestation phare de l'été dans la vallée, chez nos voisins de La Mouline. Inratable pour passer de belles soirées estivales, des produits locaux, de l'artisanat, des food-trucks ariégeois le tout dans une ambiance musicale avec un brasseur « d'ici ».

Pour une année de plus, c'est une belle réussite grâce à l'investissement de personnes désireuses d'animer notre belle vallée.

Merci à l'association ARGET.

A l'année prochaine, très certainement.



HISTOIRE

Jean de milleret La Résistance française

Les ENCANTATS nous ont conté son histoire lui ont donné le visage de la clandestinité enjambant le mur du château sa valise à la main. Jean de Milleret, né le 19/03/1908, était un militaire de carrière, combattant d'Indochine, officier du 14ème régiment des tirailleurs sénégalais, rapatrié en 1941 comme grand blessé à Toulouse et à Tarbes. Il devient à 34 ans commandant du groupement 27 des chantiers de jeunesse en Ariège dont le QG est installé au château de Bénac.

Il sera révoqué de ce poste en 43 pour « activités anti nationales » et entrera alors dans l'Organisation de la Résistance de l'Armée (ORA).

Jean de Milleret alias « Carnot » organisera et commandera le réseau résistant du corps FRANC-POMIES, successivement dénoncé, déplacé dans le Grand Ouest entre Auch et Arcachon, combattant des forces armées FFI dans les Landes jusqu'à la libération en 1945. Il symbolise l'histoire de ces hommes et femmes qui donnèrent un corps à la résistance intérieure française.

La Résistance définie par l'ensemble des mouvements et opérations, réseaux clandestins qui ont poursuivi la lutte contre l'occupant et ses relais collaborationnistes, en réaction à l'esprit de démission du gouvernement de Vichy. Mobilisant les militants de toutes les catégories sociales de façon unitaire, autour de quelques grandes valeurs éthiques comme le courage, l'honneur, l'esprit de responsabilité, l'humanisme, la liberté, la fraternité, la tolérance, les droits de l'homme...

Elle a fait sienne la possibilité d'accoutumer les individus à donner la priorité à l'intérêt général sur l'intérêt particulier.

Elle a pris plusieurs formes civiles et non violentes telle que la **presse clandestine** qui diffusait sous le manteau des tracts incitants la population à résister à l'occupant nazi, satires et moqueries sous forme de feuillets incitant les jeunes à s'engager.

On peut citer différents types de journaux : « Combat », « Défense de la France », « Francs tireurs », l'Humanité », « Libération », « L'Insurgé », Le Populaire ».......



Lance tract bricolé ayant servi à Toulouse le 7 novembre 1940 lors du passage du cortège du maréchal Pétain. (Fonctionne à l'aide d'un récipient d'eau et une tapette à souris)

La guérilla urbaine, regroupe les mouvements et commandos issus des mouvements communistes après l'entrée en guerre de l'URSS en juin 1941. Le premier attentat perpétré à Paris à la station de métro Barbès contre un officier allemand, le lieutenant MOSER, suivi d'autres perpétrés les semaines suivantes dont celui de Nantes qui déclenche en représailles l'exécution désormais célèbre des 27 otages dont Guy Moquet.

HISTOIRE (SUITE)

D'autres groupes d'attaques directes mieux organisés ont vu le jour, dont les FTP et les commandos de la MOI (Main d'œuvre Immigrée) groupe de Manouchian le plus célèbre.

Les passeurs qui faisaient passer la ligne de démarcation vers la France libre, les frontières suisses et espagnoles à de nombreux juifs, et aussi prisonniers évadés, clandestins, chefs de la résistance quelquefois, mais aussi messages, argent, armes et documents, faux papiers fabriqués par les employés de mairie. Ils étaient composés le plus souvent d'agriculteurs, d'artisans, de commerçants, de transporteurs, d'hôteliers dont les motivations parfois pécuniaires, étaient aussi un moyen de survie.

Les femmes passant plus facilement qu'un homme seul, se sont aussi distinguées, participant activement.

Enfin le Conseil National de la Résistance (CNR) réuni pour la première fois à Paris le 27 mai 1943 sous la présidence de Jean Moulin, émissaire du général de Gaulle, le Conseil national de la Résistance rassemble – en France

occupée – des délégués de mouvements de la Résistance, de partis politiques et de syndicats. Le CNR adopte un plan d'action aspirant à continuer sa mission de combat au-delà de la libération. De 1945 à 1947, il crée dans une France ruinée, au sortir de la guerre, une mutualisation pour faire face aux risques imposés à tous :

La Sécurité sociale avec le salaire socialisé (refusé par les commerçants et artisans), mais aussi les statuts de la Fonction publique, la médecine du travail, les comités d'entreprise, les conventions collectives, l'inscription au droit de grève etc.

Autant d'avancées sociales dont nous portons l'héritage aujourd'hui encore, grâce à des hommes et des femmes qui, à l'image de notre ENCANTAT, Jean de Milleret, se sont engagés pour défendre l'intérêt général et porter les valeurs qui fondent notre humanité.

Hommage leur soit rendu.

Sources : Jean de Milleret commentaire du « chemin des Encantas » de Bénac-Mémoireresistance.free.fr- Devoir de mémoire Fondation Charles de Gaulle.



NOS JOIES/NOS PEINES

Bienvenue aux nouveaux habitants:

Francine CORVAJA à La Pouge

Naissance:

Yaël ALSACE nous fait part de la venue de son petit frère Mahé le 4 novembre dernier.

Décès:

Bénac'quarelle est triste, Paulette PORTET nous a quitté.

CALENDRIER

Tous les premiers vendredis du mois, soirée 'Jeux de société' pour les enfants de 7 à 77 ans et au-delà.

Soirées conviviales et thématiques autour des jeux de société, jeux de cartes dans la salle des fêtes.

Janvier; Les Rois; Février: Chandeleur; Mars: Carnaval

Avril; Pâques et les œufs; Mai: Le printemps et les chocolats

Juin; Les cerises.

12 février Spectacle 'une cigale en hiver' par la Cie le Poil Flou

8 mai Cérémonie de la victoire de 1945

25 juin Inauguration de la version 2023 du Cami des Encantats

